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会客厅

全国人大代表张瀛岑做客郑州全媒体新闻中心两会会客厅

推广使用清洁能源
还老百姓蓝天白云

郑州全媒体新闻中心两会记者 徐刚领 裴蕾 北京报道

全国人大代表李光宇做客郑州全媒体新闻中心两会会客厅

在经济新常态下应加大教育投入
郑州全媒体新闻中心两会记者 裴 蕾 北京报道

连续多年呼吁成效初见

2009年，河南有95.9万人参加高考，当
年，清华在河南录取了 139人，北大在河南
录取了172人。

2014年，河南考生人数下降至 72.4万
人，清华、北大两校在河南的录取人数分别
为198人和200人，双双刷新历史纪录。

跟清华、北大一样，近年来，上海交大、复
旦、南开等名校，都在招生政策上，给予了河
南不少的政策倾斜和支持，在考生人数下降
的情况下，多投放招生计划，加大扩招力度，5
年来，河南学子上名校的人数逐年增加。

“近年来，重点高校在河南投放的招生
计划或多或少都有增加，这对于广大河南
考生而言，无疑是一个好消息。在这一点
上，河南人感恩。”娄源功说。

“一省一校”政策或有不足

由于历史原因，我国现有的 39 所 985
工程院校、112 所 211 工程院校，主要集中
在北京、江苏、上海、陕西、湖北、四川、湖
南、广东等省区，分别达到 26所、11所、10
所、8所、7所、5所、4所、4所，而山西、内蒙

古、江西、河南、海南、青海、宁夏、西藏、新
疆、广西、云南、贵州等 12个中西部地区的
省区，211工程院校一省只有1所。

“上世纪90年代，国家开始实施211工程
时实行的‘一省一校’政策，伤透了河南人的
心，也使百年名校河大错过历史发展机遇。”
2012年，教育部在“中西部高等教育振兴计
划”中提出，在没有教育部直属高校的14个省
份，专项支持一所地方高水平大学。

在娄源功看来，这一政策存在不足。“一
省一校”的遴选政策，忽略各个省份人口数
量、经济发展、高等教育现状以及高校自身的
历史贡献、发展实力、社会影响等诸多因素，

“曾经的不公还未消除，新的不公又出现了。”

打造河南的高水平大学

“ 优 质 高
等教育资源严
重 不 足 ，已 经
成为中西部地
区发展的主要
瓶 颈 之 一 。”
娄 源 功 说 ，河
南教育部直属
高 校 数 量 偏
少 ，总 体 质 量
低的面貌没有
根 本 改 变 ，河
南 教 育 要 振

兴，就要多一些自己的高水平大学。
娄源功建议国家将中西部地区办学历

史长、基础好、实力强的地方高校纳入‘中
西部高校提升综合实力’工程，彻底改变中
西部地区长期以来国家优质高等教育资源
短缺的状况。

另外，国家应该建立“中西部高校提
升综合实力”工程动态进入、退出机制，通
过考核，根据绩效进行投入，考虑投入与
产出的关系，让中西部地区其他地方高水
平大学也有机会获得国家层面的支持。

“河南高校将在‘中西部高等教育振兴计
划’这一契机下，跟上一流大学和一流学
科建设，在教育公平竞争中展现自己的风
采。”娄源功说。

全国政协委员娄源功做客郑州全媒体新闻中心两会会客厅

彻底改变中西部地区
国家优质高等教育资源短缺现状

郑州全媒体新闻中心两会记者 张竞昳 马 珂 刘治成 北京报道

昨日上午11时，全国人大代表，河
南天伦投资控股有限公司董事长、中
国天伦燃气控股有限公司董事局主席
张瀛岑应邀来到郑州全媒体新闻中心
在北京陕西大厦设置的郑州全媒体新
闻中心两会会客厅，接受郑州全媒体
新闻中心记者的采访。

1个多小时的采访时间，他一如既
往地关注环保问题，关注推广使用清洁
能源，同时，还谈到了金融改革，表达了
支持郑州申办自贸区的美好祝愿。

“在经济新常态的情况下，更应该加大对教
育的投入。”昨日上午，全国人大代表，河南理工
大学万方科技学院董事长、郑州宇华教育投资
有限公司董事长李光宇走进郑州全媒体新闻中
心两会会客厅，畅谈教育的话题。李光宇代表
与本报征集的全国两会观察员、普通郑州市民
魏晓军，围绕如何让孩子上好学的话题展开了
一场远程视频对话。

“直到此时此刻，河南的学子依然未享受到公平的待遇，但我会坚持发声呼吁，
有坚持，就有推动。很多事情，不能因为看到了希望才去坚持，我相信，坚持本身就
是一种巨大的力量。因为有坚持，所以有希望。”连续八年在全国两会上呼吁教育
公平，为河南学子谋福利，全国政协委员、河南大学校长娄源功得了个头衔：“最执
着全国政协委员”。3月4日下午，娄源功做客郑州全媒体新闻中心两会会客厅，深
谈教育公平。他说，建议国家调整“中西部高等教育振兴计划”，推动高等教育布局
结构优化，彻底改变中西部地区长期以来国家优质高等教育资源短缺的现状。

淘汰燃煤锅炉任重道远

毫无疑问，雾霾已经成为民生最关注的话
题。

“京津冀和河南、山西、内蒙古为什么雾霾
更重？原因就在于火电运用更多，烧煤更多。”
张瀛岑旗下的天伦集团，核心业务为房地产和
天然气两大产业板块。在推广使用天然气等
清洁能源燃料方面，显然张瀛岑拥有话语权。

张瀛岑说，环保工作是国家工作的重中之
重。他认为，天然气作为清洁能源，应当加大使
用量。此外，页岩气和煤层气的开采，也越来越
重要。

张瀛岑介绍说，在燃煤造成的污染中，有
一大部分来自于燃煤锅炉。2013 年 6 月 14 日
国务院常务会议部署大气污染防治十条措施，
第一条就提到“全面整治燃煤小锅炉”。在中
央政府的要求下，各地政府积极落实锅炉拆除
工作，取得了一定的成绩，但是也存在一定的
问题。

对此，张瀛岑表示，各地虽然提出了淘汰
小锅炉的目标，但是没有制定具体的治理政
策，各地政府各自制定标准，不统一，在一定程
度上不利于小锅炉的拆除推进。此外，治理燃
煤锅炉的主体责任部门不明确，需要配合的部
门比较多，相互之间存在扯皮推诿，影响推进
力度。

张瀛岑建议：由中央政府制定统一的燃煤
锅炉治理政策，包括补偿、处罚政策，补要补得
到位，罚要罚得破产。除了行政、经济处罚之
外，还要纳入不良信用系统，彻底解决排污企
业“违法成本低，守法成本高”的问题。对于10
蒸吨以上的燃煤锅炉，要强制安装大气在线监
测系统，与环保部门联网。明确燃煤锅炉治理
的负责部门，强化环保部门的执法权力。

建议调整天然气加气站用地性质

汽车尾气是雾霾的重要组成部分。在国
务院下发的《“十二五”节能减排综合性工作方
案》中，明确积极推广节能与新能源汽车。国
务院 2014年工作报告中也明确要求淘汰黄标
车和老旧车600万辆，推广新能源汽车。

张瀛岑告诉记者，燃气汽车作为新能源汽
车之一，在推广中遇到的最大问题就是加气站
网络不健全（全国范围内投用的LNG加气站仅
2000个左右），而导致这个瓶颈出现的主要原
因就是加气站用地属于商业用地，土地成本高
昂，建设投入大。“对交通排放进行控制，推广

清洁能源汽车，已成为解决城市雾霾问题
的关键手段之一。为了加快天然气加气

站网络建设，推广清洁能源汽车，建议
将加气站的用地性质调整为公福用地
或工业用地，降低加气站的建设成本，

扶持民生工程。”
张瀛岑说，推广使用清洁能

源，要学会从大的方面算经济账。如果环境恶
化，老百姓的生活质量下降，健康出现问题，就
是经济发展再快，也失去了意义。

民营企业资本进入金融市场是利好

“今年总理的报告是最务实的报告，我觉
得金融体制改革是亮点之一。”张瀛岑表示，他
十分关注我国金融改革的“风向标”。

“我是做企业的，对这个最敏感。因为一
个企业的发展离不开金融的支持。”张瀛岑举
例说，比如上海、香港，并没有多少工业，但市
场为什么活跃，就是因为金融活跃。而我们目
前金融不活跃的原因，是因为没有民营企业的
介入。比如在香港，如果有一个好的楼盘或者
项目，很多银行会追着给贷款。

“我感觉金融市场的放开对我们整个国家的
发展将是一个非常利好的消息，总理今年明确提
出，民营企业资本可以进入金融行业，而且成熟一
家审批一家。这对民营企业是最大的利好。”张瀛
岑进一步分析说，目前企业向银行融资，资金成本
非常高，很多企业因此要上升成本，运行起来就会
很困难。

“这归根结底在于我们的金融市场不活
跃，金融市场没有放开。”张瀛岑非常乐观地表
示，总理的报告今年制定出台这个举措后，必
将会降低企业的资金成本，我们的实体经济也
将会驶入发展的“快车道”。

郑州申办自贸区对河南发展意义巨大

如何促进郑州成功申办自贸区，是今年全
国两会上河南代表团代表们热议的话题之一，
张瀛岑也非常关注。

“郑州自贸区一旦获批，对于我们今后的
发展会有重大意义。郑州航空港经济综合实
验区的建设，将是郑州自贸区建设很好的支
撑。自贸区非常重要，一定要争取。”张瀛岑呼
吁说。

据了解，作为我国首个自贸区所在地，上
海自贸区各项政策已落实，涉及金融、投资、贸
易各类政策红利也在逐步凸显。以上海模式
为范本，未来自贸区将吸引众多外向型企业聚
集驻扎，拉动当地经贸发展。自贸区内建立的
海关监管、检验检疫、退税、跨境支付、物流等
支撑系统，未来也可使消费者直接“海淘”，商
品通过物流直接送到消费者手中。

谈及郑州申报优势，张瀛岑分析说，郑州
市是中原区域的中心，还有我们的航空港建
设，特别是富士康来到河南后，进口的产品也
是越来越多了，航空港也引入了很多大型企
业，可以说，我们的条件都已经具备了。

“如果申办下来，对于推动郑州航空港区，甚
至河南发展意义巨大。”张瀛岑表示，如果自贸区
申办成功后，今后再出去招商，将会吸引更多的知
名企业，因为很多优惠政策会吸引更多企业来此
兴业。

与本报观察员远程热聊——

提出延长义务教育时间

昨日上午 11 时，远隔千里之外，一场
郑州、北京两地的远程视频对话开始。

普通郑州市民对话全国人大代表李光宇。
魏晓军：我的孩子现在上初中，有没有

可能呼吁国家九年义务教育在初中、高中
建设中，能多投入资金。我就感觉在郑州
的周边学校数量这么多年变化不是很大，
所谓的名校的增加也很少。我们河南的孩
子，不光上大学难，我觉得上优质的初中和
高中都有点难。

李光宇：某种程度上，上一个好的初中
和高中，比上大学还要难。

魏晓军：真的是这样。现在都是提如
何上大学的比较多，但对我们这些普通家
庭来说，孩子上学是一步步走的，没有好的
初中，怎么上好的高中，再怎么入大学。请

问在这方面，您是否有议案和建议。
李光宇：我呼吁在经济新常态的情况

下，更应该加大对教育的投入。教育的投
资不像经济项目这么见效快，但从长远讲，
他的效益是最高的，我们现在已经实现了
九年义务教育，今年，我就提出，应当把政
府的九年义务教育延长到 12年，把高中也
纳入到九年义务教育阶段。

魏晓军：您的这个建议真是太好了。
李光宇：应该说咱俩想一块儿了！

谈高考公平——

建议五年内基本实现以各省考生数
量为依据，按比例分名校录取名额

昨日的访谈中，李光宇还提出了“关于
进一步加强教育改革力度，促进社会公平
的建议”。

“现在提到京津冀一体化，说是北京的
一些社会公共资源要外迁。我说外迁好
啊，河南 1亿人口，只有郑州大学一所 211
学校，按照人口比例，河南应该有3所985、
8所 211，我们还需要很多啊。我们河南为
国家做出了巨大的贡献，如果北京高校外
迁，我觉得能迁到河南几所也不错。”李光
宇表示。

他明确提出了改革“时间表”：建议应
从国家战略高度重视教育公平问题，进一
步加强改革力度、加快改革速度，加快步

伐，改革 985、211院校录取名额分配方式，
确保五年内基本实现以各省考生数量为依
据，按比例分配包括北大、清华在内的所有
985、211院校的录取名额。

“我想提出的是，为确保监督，建议教
育部每年对 985、211院校在全国各省（市、
自治区）的实际录取人数及录取比例进行
公示，要求 985、211 院校在招生名额的分
配上接受监督。”李光宇呼吁说。

谈法定假期——

建议春节休假时间达到10天

李光宇说，在今年两会上，他提出了
“关于延长春节法定假期的建议”。

“在当前带薪休假制度还无法普及的情
况下，延长春节法定假期已成为公众共同的
期盼。”李光宇说，按照现行放假办法，无论是
从除夕还是初一开始放假，都存在现实困难：
一是路途遥远者无法赶在除夕团圆之夜回
到家中“守夜”；二是由于时间紧张，购置“年
货”、贴春联、包饺子等许多民俗无法落实。

“延长春节法定假期，可以方便各地人
民有更充分的时间团圆、尽孝、欢庆、祭祀、
欣赏民俗文化等，对于传承传统文化也有积
极意义。”李光宇呼吁，他的建议是，建议延
长春节法定假日至7天，从农历除夕前一天
至正月初五为春节法定假日，加上调休的时
间，确保春节休假时间达到10天。


